



## El eco de los pueblos

Las mejoras conseguidas. - Una súplica a los padres provinciales. - Gratitud a los bienhechores.

Cuando en el año 1907 y por la «Sociedad Eléctrica Morellana» se procedió en este pueblo a la instalación de una Central eléctrica, sus habitantes se hallaban entusiasmados por tan importante mejora.

Puesta en movimiento dicha fábrica transcurrieron varios años, sin que el pueblo disfrutase de sus beneficios, pero llegado el año 1920 se procedió a la instalación del alumbrado en la población, el cual ha venido funcionando sin interrupción por espacio de cuatro años, sucediéndose posteriormente una serie de conflictos, que no hace al caso enumerar.

Posteriormente, y hace próximamente cuatro años, otra nueva Sociedad denominada «El Maestrazgo», y a una distancia de tres kilómetros de la anterior y en el mismo término, construyó otra Central, tal, que si la Morellana podía competir con las de su clase, la últimamente construida vino a superar a la anterior en toda la extensión de la palabra; pero se daba el caso de que un pueblo con dos hermosas Centrales tenía un alumbrado tan deficiente que apenas se podía deletrear.

Pero he aquí que ante las lamentaciones y ruegos de las autoridades, un hombre, noble, activo, recto y trabajador, ha sabido orillar cuántas dificultades y asperezas pudieran existir entre vecindario y Sociedades. Este hombre es el excelentísimo señor marqués de Fuente el Sol, que en la actualidad forma parte de las mismas, y secundado por los señores gerentes don Mariano Sebastián y don José Facundo, ha sabido colocar su honor industrial en el lugar que a los mismos corresponde.

Durante los días del 10 al 22 del presente mes, el culto y activo electricista don Manuel Royo, ha procedido a la modificación e instalación de la línea, red y montaje de un nuevo transformador, que en la noche del día 23 se inauguraron, habiendo suministrado un fluido jamás conocido en la población.

El pueblo entusiasmado, por tan importante mejora, hizo acto de

presencia en la calle, dirigiendo palabras de agradecimiento hacia el señor marqués de Fuente el Sol por su acertada disposición, y a los señores Sebastián y Facundo, que también han sabido interpretar los deseos del señor marqués.

El vecindario, altamente agradecido por tan importante mejora, que unida a las tres fuentes que no ha mucho tiempo se llevó a efecto su instalación por mediación de la División Hidráulica del Ebro, constituyen una mejora, que pocos pueblos en la provincia y menos de este vecindario, podrán ufanarse y estar orgullosos de sus trabajos.

Ahora, sólo falta hacer un rasgo, a los padres provinciales, para que al hacer el reparto de la subvención del Estado, por la construcción de caminos vecinales, de los que figuran admitidos al concurso, no olviden que este pueblo carece de toda clase de vías de comunicación; que sus moradores también contribuyen a sufragar las cargas de la Nación, y que, desde luego, se acuerden de incluirlo entre sus obras, ya que desgraciadamente se encuentra aislado de los demás, de los muy pocos que existen en la provincia.

Un aplauso de este cronista para las personas que han intervenido en tan importantes mejoras, y en especial para las autoridades, que han sabido con su actividad, celo y constancia, satisfacer las aspiraciones del pueblo que representan.

EL CORRESPONSAL

## Suscribase a TERUEL

### El elefante demasiado blanco

Todo es júbilo en Siam. Un nuevo elefante blanco acaba de hacer su entrada solemne en las cuádras sagradas.

El elefante blanco es tan raro allí, como aquí el mirlo blanco; así que el descubrimiento de uno de ellos se considera en aquel país como signo de todo género de prosperidades.

E elefante blanco no es blanco, o más bien gris claro, sino mientras es joven.

## Tres plagas de la Humanidad

Conferencia del Dr. Navarro Fernández en la Facultad de Medicina.

En el amplio anfiteatro de la facultad de San Carlos pronunció el doctor Navarro Fernández, su anunciada conferencia sobre el interesante tema: La Tuberculosis, el Cáncer y la Avariosis; sus formas híbridas. Empezó enumerando las diferentes formas clínicas que pueden inducir a error, por sus semejanzas en su aspecto morbozo. A continuación fué describiendo las localizaciones patológicas más especialmente preferidas por las tres diferentes enfermedades anunciadas, procurando desentrañar el misterioso influjo que ejerce la topografía diferencial en las variadas glándulas del organismo, fué narrando sus variedades y por exclusión el diagnóstico de estas dolencias en los diferentes aparatos y sistemas orgánicos. Puso de relieve la gran influencia que en la producción de estas terribles dolencias ejerce la edad especialmente en la pubertad, la edad crítica, y la vejez. A continuación hizo notar la íntima conexión de estas enfermedades con el sexo, sobre todo en la iniciación y abolición de la vida sexual.

Analizó los procesos cancerosos, avariósicos y tuberculosos en sus formas híbridas, que hacen capaces su confusión con las lesiones producidas por la esporotricosis, el muermo, la lepra y algunas otras formas de hiperplasias y de micosis.

Recalcó la máxima importancia de establecer un diagnóstico seguro y precoz como base de toda curación. Por último consagra al tratamiento un detenido análisis crítico, estimando que es de la mayor importancia para esto, establecer un diagnóstico severo, pues de ser erróneo el pronóstico será falso y este tratamiento puede ser inoportuno, ineficaz y contra productivo. Fué mostrando por medio del aparato de proyección, las dificultades para establecer el diagnóstico que resulta en muchos casos insuperable aun para los mismos procedimientos modernos de investigación clínica y de laboratorio.

El ilustre especialista fué muy felicitado y aplaudido al terminar su disertación.

No obstante, en otros tiempos se pudo ver un elefante de una blancura deslumbradora; pero no fué en Siam, sino en Inglaterra.

En aquel entonces, hacia el final del reinado de la reina Victoria, un tal George Sanger recorría toda Inglaterra exhibiendo una magnífica colección de fieras y anima es extrañas.

Este Sanger era un puglista que tenía la habilidad de disfrazar a todos los bichos.

En un circo presentó el único elefante blanco del mundo occidental.

Eduardo VII, que era todavía príncipe de Gales, quiso ver a aquel animal extraordinario y fué al circo con varios de sus amigos. Vió al animalito, llamó luego a Sanger y le preguntó si verdaderamente, como afirmaban los anuncios, aquel elefante immaculado era uno de los elefantes del Rey de Siam.

—Aíteza—respondió Sanger—, un director de circo puede engañar un poco al público; pero yo no quería por nada del mundo mentir a mi futuro soberano.

Mi elefante blanco no es blanco si no porque lo teñimos en blanco dos veces al día.

### SE VENDE

Una casa en la calle Mayor del Arrabal, señalada con el número 52. Razón en esta Administración.

## Asamblea pedagógica

### El Gobierno y los maestros

En el teatro de la Zarzuela en Madrid se ha clausurado la Asamblea pedagógica bajo la presidencia del marqués de Estella.

Estuvieron presentes los infantes don Juan y don Gonzalo, y en la presidencia estaban el ministro de Instrucción pública, señor Callejo; el director de Primera Enseñanza, señor Suárez Somonte; el ministro de Uruguay, señor Fernández y Medina; el decano de Ciencias, señor Octavio de Toledo; el director de la Normal, señor Navamuel; el inspector, señor Carrillo y el organizador de la Asamblea, señor Ascarza.

Abrió los discursos este señor quien expuso la labor realizada por la Asamblea y el programa del acto que se celebraba, en el que no se leerían las conclusiones para ganar tiempo.

Se refirió al problema de los huérfanos de maestros, a los que es necesario proteger hasta su mayoría de edad. El Magisterio, para arbitrar recursos, dará el 1 por 100 de sus haberes.

En cuanto a las construcciones escolares dice que el Estado destinó a ellas 100 millones de pesetas, pero que esto no basta. Los Ayuntamientos y Diputaciones deben colaborar en la obra con alguna subvención.

Señala como causa de la inasistencia a la escuela, la falta de locales y la ayuda que los niños tienen que prestar a sus padres. El primer punto se ha mejorado con la creación de 5.000 escuelas, y para remediar el segundo, estima que debe implantarse el almanaque escolar y un horario flexible.

Luego habló doña Juana Palacios, maestra de un pueblecito de la provincia de Soria, quien saluda a los infantes en nombre de los maestros rurales y pide al marqués de Estella que prosiga la creación de escuelas higiénicas y de cantinas escolares.

Don Fausto Maldonado, maestro de un pueblo de Las Hurdes, quien canta las grandezas de la enseñanza y alaba la política pedagógica del Gobierno.

Dice que esta Asamblea será fecunda porque Dios lo manda,

el Rey lo quiere y España lo necesita, y porque tiene un Gobierno que gobierna.

Muchos aplausos.

Habla el marqués de Estella

Sus primeras palabras son para hacer constar que la presencia de los infantes es una prueba de la preocupación de la real familia por la cultura. Añade que el Gobierno acude a estos actos para recoger el sentir del pueblo en estas Asambleas, que abarcan toda la cultura y progreso humanos, y en las que se dejan a un lado las exaltaciones perturbadoras.

Pide a los maestros que enseñen según las modernas teorías, con manifestaciones concretas, sobre la base de las doctrinas de la Iglesia, pues no hay que olvidar que en el niño hay dos virginidades: la del sexo y la mental.

(Aplausos.) Se refiere a continuación a lo que debe ser la enseñanza, y dice que en todo momento debe tenerse presente que la juventud exige la pulcritud de sus actos y la pulcritud de su conciencia.

Agradece las frases laudatorias que se han dirigido al Gobierno, y termina afirmando que se protegerá socialmente a los maestros y se estimulará la creación de orfanatos, cooperativas y demás organismos que lleven la tranquilidad a la vejez de los maestros.

Al terminar su discurso el jefe del Gobierno fué ovacionado con entusiasmo, escuchándose vivas al Rey, a los infantes y al general Primo de Rivera.

### Banco Hispano Americano

CAPITAL... 100.000.000 DE PESETAS  
RESERVAS... 25.000.000

### Casa Central: Madrid

NOVENTA Y CINCO SUCURSALES en capitales y pueblos los más importantes de la Península e Islas Baleares y Canarias.

CORRESPONSALES en todo el mundo  
CAJA DE AHORROS: LIBRETAS al tres por ciento anual.

CUENTAS CORRIENTES e IMPOSICIONES A PLAZO FIJO: Interés variable, según el plazo.

SITUACION DE FONDOS. CREDITOS DESCUENTOS COMERCIALES.

COMISIONES DE COBRO.-CHEQUES. INFORMACIONES COMERCIALES  
COMPRA, VENTA Y CUSTODIA DE VALORES, MONEDAS EXTRANJERAS, etc.

Sucursal en Teruel:

GLORIETA de GALAN y CASTILLO  
Horas de Caja: De 9'30 a 1 y de 4 a 5

## PELUQUERIA DE SEÑORAS

FABIAN NAVARRETE

Corte de pelo. Lavados de cabeza. Mise en plise. Ondulado  
Marcel. Tintes. Hennes, Intea. Cataplasmas de coloraciones del cabello

A cargo del especialista H. LOPEZ.

GRAN SURTIDO EN OBJETOS DE TOCADOR

PLAZA DE CARLOS CASTEL 6.-PRINCIPAL: Separado del Salón peluquería de caballeros

### EL DR. GIMENO OCULISTA

hace saber a su distinguida clientela que hasta la última decena de Mayo se hallará ausente de Teruel.

## CHOCOLATES MUÑOZ

CHOCOLATE TORINO (pour croquer) 1'25 pesetas la tableta de 175 gramos



### Triunfo del buen sentido

Son conocidos ya los resultados de las elecciones celebradas el domingo último en Francia. En doscientos distritos alguno de los candidatos obtuvo la mayoría necesaria para ser proclamado vencedor; en poco más de 400 habrá que repetir la elección.

El pueblo francés ha dado en general muestras de buen sentido. Entre los doscientos elegidos tiene mayoría la llamada Unión nacional, es decir, el conglomerado político que tras mil ensayos y vacilaciones logró constituir un Gabinete que supo salvar a Francia del difícil trance en que le había puesto el aplazamiento de varios problemas en extremo urgentes. La obra de Poincaré no es completa aún ni menos está del todo asegurada; es de vida o muerte para el país la continuación de esa política. Las elecciones giraban principalmente en torno de esa gran cuestión.

No sólo han dado el triunfo los electores al Gobierno actual sino que se han mostrado enemigos de los que dificultan la labor de Poincaré y de quienes ansian a todo trance la subversión del orden social: ni un solo comunista logró salir adelante en la primera vuelta.

Ahora en la segunda, no tanto juega la libre voluntad de los ciudadanos como las conveniencias de los partidos. No se trata en ella para muchos electores de otorgar el voto al candidato predilecto, sino de elegir entre los que acaso no tengan con la ideología del votante sino afinidades muy discutibles. Los directores de los grupos en lucha establecen pactos en cuya virtud se intercambian los votos a emitir en diferentes distritos. Sin embargo, las impresiones son de que se consolidará el triunfo del Gobierno, y aún hay quienes creen no se realizará el esperado desplazamiento del centro de gravedad de la Cámara hacia la izquierda, hecho que durante el período preelectoral se daba por descontado.

Las elecciones en Francia significan un triunfo para la causa del orden. Como la lucha se planteó en parte mirando al comunismo y a su propaganda, sus consecuencias serán favorables para la paz pública en el Interior de los Estados pues harto sabido es cuánto influyen la orientación política interior de Francia en la de varias naciones europeas. Y tal efecto merece ser especialmente subrayado.

P. Y. L.

### Diputación

#### Sesión de la Permanente

Bajo la presidencia del señor Guillén y con asistencia de los vocales diputados señores Arizón, Giner y Juderías se reunió ayer tarde, en sesión ordinaria, la Comisión Provincial.

Adoptó, entre otros acuerdos, los siguientes:

Confirmar altas y bajas de enfermos en el Hospital Provincial.

Pedir informe al alcalde, cura párroco y juez municipal de Frías sobre las condiciones en que se encuentra Francisca Soriano, que solicita la salida de una nieta suya de la Beneficencia.

Trasladar a este Hospital provincial a la acogida en la Sucursal benéfica de Alcañiz Francisca Vicente, para que sea operada.

La reclusión definitiva en el Manicomio de María Górriz, de Sarrión.

El ingreso en la Beneficencia, como acogido de lactancia, de Cecilio Martínez, de Segura de los Baños.

Quedar enterada de un oficio del señor gobernador manifestando su satisfacción por los servicios prestados por este Instituto provincial de Higiene en el accidente ocurrido en Ventas de Mulesa al avión correo Madrid Barcelona de la Compañía Iberia.

Item id. id. del alcalde de Teruel participando la fusión con este Ayuntamiento del de Concul.

Item id. id. concediendo agua para el garaje que piensa construir esta Diputación.

El ingreso en el Manicomio, en concepto de observación, de Florentín Legua Royo, de Cortes de Aragón.

Conceder un mes de licencia, para asuntos propios, al oficial de la Sección de Presupuestos, don Miguel Fullana.

Aprobar los padrones de cédulas personales de varios Ayuntamientos de la provincia.

Despachar asuntos de Contaduría.

Y señalar las sesiones que han de celebrarse por la Comisión durante el mes de Mayo próximo todos los miércoles, o sea los días 2, 9, 16, 23 y 30 a la hora de costumbre.

Ingresos por cédulas, el Ayuntamiento de Aguilar 517'08 pesetas.

### PERDIDA

El día 24, de un cinturón de señora con broche de piedras. Se gratificará a quien lo presente en esta Redacción.

### NOTAS MILITARES

#### Concurso extraordinario de destinos públicos

Se publica un concurso extraordinario para cubrir once plazas que se citan a continuación y que han de proveerse por oposición, entre individuos comprendidos en los beneficios del Real decreto de 6 de Septiembre de 1925.

Una vacante de ayudante de Artes Gráficas correspondientes a la especialidad de taller de fotografía, dotada con el sueldo de 2.000 pesetas anuales en la Dirección general del Instituto Geográfico y Catastral.

Dos vacantes de auxiliar segundo de las oficinas en la Diputación provincial de Alicante, dotadas con 2.000 pesetas anuales.

Una vacante de auxiliar de segunda del grupo administrativo, en el Ayuntamiento de Baza (Córdoba) con el sueldo de 1.625 pesetas anuales.

Otra vacante de oficial segundo de Secretaría, en el Ayuntamiento de Villanueva del Rey (Córdoba) con el sueldo anual de 2.250 pesetas.

Otra vacante de auxiliar de administración del Ayuntamiento de Huelva con el haber anual de 2.500 pesetas.

Otra vacante de auxiliar administrativo en la Diputación de León dotada con el sueldo anual de 2.500 pesetas.

Otra vacante en el Ayuntamiento de San Lucar la Mayor (Sevilla) con el sueldo anual de 2.000 pesetas.

Otra ídem en la Diputación de Tarazona oficial 3.º con el sueldo anual de 3.000 pesetas. Dos auxiliares administrativos, en la misma Diputación con el sueldo de 2.000 pesetas.

Otra vacante de escribiente en el Ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife con el sueldo anual de 2.700 pesetas.

Otras ocho plazas de aspirantes a escribiente en las oficinas Centrales de la Secretaría del Ayuntamiento de Bilbao y cinco plazas de aspirante a escribiente en las oficinas de la Contaduría de dicho Ayuntamiento con el mismo sueldo que las anteriores.

Las condiciones para solicitarlas son las reglamentarias teniendo entrada las instancias en la Junta Clasificadora antes del día 20 de Mayo próximo.

Mañana revisará la Junta de Clasificación de esta plaza, los expedientes de los mozos pertenecientes a los pueblos de Formiche Bajo, Frías de Albaracín, Fuenferrada, Fuentes Claras, Fuentes de Rubielos, Gra de Abarcín, Godos y Grigos.

Por la Circunscripción de reserva de esta capital se cursa a la Junta Clasificadora de destinos públicos estados demostrativos de los servicios prestados por el sargento de Infantería licenciado absoluto, Antonio Blasco Gines del pueblo de Andorra para optar a un destino.

### Junta provincial de Abastos

En sesión celebrada por esta Junta se acordó imponer las multas que se expresan a continuación por los motivos que se detallan:

A don Diego Selvi, vecino de Camarena, por no presentar a la Alcaldía de su residencia su declaración de existencias de trigos, 25 pesetas.

A don José Fuertes, de Pancrudo, 25 pesetas, por no dar cuenta de sus compras de trigo a esta Junta.

A los secretarios de Apeñés, Ferreruela, Camarena y Corbatén, 25 pesetas a cada uno por incumplimiento del servicio estadístico de sacrificio de reses en el mes de Febrero último.

Al secretario de Ferreruela, 25 pesetas por incumplimiento del servicio estadístico de existencias de trigos en el mes de Febrero.

Al secretario de Ojón, 25 pesetas por incumplimiento del servicio estadístico de precios medios en el mes de Febrero último.

EN EL ARRABAL

### Un niño lesionado

Sobre las cinco de la tarde de ayer, hallábase jugando unos niños de muy corta edad, saltando desde un carro a un gran montón de estiércol que hay frente a la casa número 60 de la plaza Mayor del Arrabal de esta ciudad cuando el niño Ventura Gileno, de 6 años de edad, habitante en la casa señalada con el número 56 de dicha plaza, tuvo la desgracia de, al dar el salto, caer en tan mala postura que se fracturó la pierna izquierda.

Inmediatamente fué recogido el pobre niño por algunos vecinos y llevado en brazos por la vecina Amparo Marzo a casa del médico señor Beenguer, quien le practicó la primera cura. Más tarde, el niño fué trasladado a su domicilio.

Y ahora, en vista de lo sucedido y en evitación de otras desgracias, aparte el decoro y la higiene, nos permitimos rogar al señor alcalde vea la manera de que esos montones de estiércol desaparezcan de la plaza y calles del popular barrio de Arrabal ya que, como todos sabemos, está ocupado y es visitado por seres civilizados.

### Religiosas

El próximo día 27 y en igual fecha de cada mes, a las ocho, se celebrará una misa y comunión general en el altar La Milagrosa de la iglesia de San Andrés, por los vivos y difuntos de la Asociación de la visita domiciliar de la Medalla Milagrosa.

Se invita a que asistan a tan hermoso acto no sólo las señoras, sino también, y de un modo especial, los caballeros.

### Delegación de Hacienda

#### NOTAS VARIAS

Libramientos puestos al cobro:

Señor depositario-pagador, 51485 19 pesetas, 4354'13, 578 y 100; señora viuda de don Joaquín Torán, 183'75 y don Gabriel Royuela, 667 41.

Por la Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas se acuerda trasladar la pensión mensual de 2'50 pesetas que percibe por la Tesorería de esta provincia el soldado licenciado Salvador Arriño Navarro, pensionado con una cruz, a la de Barcelona que es por donde debe cobrarla en adelante.

### Administración Principal de Correos de Teruel

La Dirección general de Comunicaciones en circular de 21 de los corrientes, hace constar que habiendo llegado a su conocimiento, de la misma que, sin duda por ignorancia de los expedidores o errónea interpretación de las Oficinas del Ramo de la Instrucción para la admisión curso y entrega de la correspondencia internacional con carácter urgente, se cursa correspondencia de esta clase con el sello de urgencia de 20 céntimos para el servicio Interior, el cual en el servicio Internacional no tiene ningún valor ni para el franqueo ni para el de derecho de urgencia.

Por ello y para evitar estas irregularidades se recomienda a las Oficinas del Ramo, para que a su vez se de la publicidad debida que el servicio de correspondencia urgente en el servicio Internacional afecta a la ordinaria y certificada y giros postales, con aquellos países cuya lista se publicó oportunamente, y que el derecho que habrá de satisfacer, además del de franqueo que corresponda a cada objeto es de 80 céntimos para la correspondencia y 40 para los giros postales, que necesariamente han de invertirse en sellos ordinarios; no debiendo adherirse en ningún caso a la correspondencia urgente del servicio Internacional el sello especial de urgencia del servicio Interior.

Teruel 26 de abril 1928.

El Administrador Principal,  
EUSEBIO CARMELO ESPARZA

### SE VENDE

Un huerto de tres hanegas y media de regadío, con frutales y nogueras. No tiene colono, y una viña con caseta. Razón: Café Central.

### Audiencia

Ayer se celebró la vista de dos causas. Una del Juzgado de Calamocha, por tenencia de armas, contra Joaquín Menadas Collados y otra del de Valdearrobres, por disparo y lesiones, contra Ramón Calderé, quedando concluidas para sentencia.

Las defendieron, respectivamente, los letrados señores Vicente (D. A.) y Marina.

La señalada para hoy, procedente del Juzgado de Calamocha, por injurias, contra Mercedes Martín García y en la que habían de actuar los abogados señores Marina y Vilatorrada, no se celebró por arreglo de las partes interesadas.

Si nota pesadez en el estómago



o a tomar

# MAGNESIA S. PELLEGRINO

que le regularizará las funciones del aparato digestivo.

DEPOSITARIOS GENERALES:  
GIMÉNEZ - SALINAS & CA  
JAGÓES, 214. BARCELONA (S.G.)

¡Mamá! yo quiero más.

Constituye una golosina y es una necesidad para el niño tomar este agradable Reconstituyente antes de las comidas. Gracias a este tónico se nutre el niño y se cria sano, libre de los estragos de la Anemia y del Raquitismo. Todas esas enfermedades se alejan tomando a tiempo el jarabe de

## HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 25 años de éxito creciente. Aprobado por la Real Academia de Medicina. Aviso: Rechazar todo frasco que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD en rojo.





# GACETILLA

## Las nuevas monedas de 25 céntimos

Datos recogidos en el Observatorio del Instituto de Segun la Enseñanza de esta ciudad:

- Temperatura máxima que ayer se registró, 18 grados.
- Idem mínima de esta mañana, +3.
- Aire reinante, So.
- Fuerza del aire, 0.
- Recorrido del mismo, durante veinticuatro horas, 116 kilómetros.
- Aunque poco, esta tarde llovió y el tiempo continúa amenazando agua.

Por una disposición que la «Gaceta» publicó ayer se declara terminantemente prohibida la venta de especialidades farmacéuticas a precios distintos que el fijado en sus envases y al reparto de ninguna bonificación (metálico, objetos diversos, esencias, etc.), que burle lo expresado y disponiendo que el precio fijado en los envases se entienda representativa también el importe de los distintos sanitarios y de cualquier otro impuesto.

### SE VENDE

una camioneta FORD de una tonelada, completamente equipada y carrozada para transporte de mercancías. Un auto turismo CITROEN 8/10, H. P. casi nuevo. Hablando garantías se cederían a plazos. Para más detalles, Miguel Samsó, Ronda Víctor Pruneda, n.º 22 Teruel.

Se ha dispuesto que no se cuenten los domingos y días festivos para el pago de almacenaje, de las mercancías no descargadas en los plazos correspondientes en las estaciones de ferrocarriles.

La Cámara de la Propiedad Urbana ha acordado contribuir con una cantidad al homenaje que España le tributará al Excelentísimo señor marqués de Estella.

En el servicio Agronómico se están celebrando exámenes de auxiliar mecanógrafo para cubrir la anunciada plaza vacante.

Se presentan seis aspirantes.

Los más prácticos y positivos regalos y los precios más baratos en cafés, los hará usted en la Casa de Café. Chocolatería de T. Martín Lario Venerable Francés 16. Café tueste natural desde 8'50 a 11 pesetas el kilo; Idem torrefacto a 6'75 y 9 pesetas.

### BARBEROS

Falta dependiente que sepa su obligación. Buen sueldo y abundantes propinas. Dirigirse a don Feliciano Candial, en Santa Eulalia del Campo.

Han sido denunciados: Manuel Sanz Valere, de Villarquemado; Juan Ramos Benito, Emilio Atienza Amán y Esteban Atienza, por infracción al Reglamento de carreteras; Emiliano Perales Cercos y Manuel Cercos Escriche de Mora, por infracción a la ley de caza; Prudencio Puertae Torrejón de Camarena, por pastoreo abusivo; Fidel Pérez Agustín y Pascual Ros, de Manzanera, por corta de leñas y Joaquín Maseguer Arsuñal, de Valderrobres, por infracción a la Ley de pesca.

### GRAMÓFONO

botina madera y 50 discos dobles, o sea un excelente repertorio de los mejores artistas, vendiéndose por la mitad de su valor. Todo semi-nuevo y a prueba. Llévese, en esta Redacción.

### Fué el hotel España

No fué Aragón Hotel, como sin duda por confusión de nombres se nos comunicó, sino el hotel España el que sirvió el banquete dado por la Federación de S. A. C. a los asistentes al Consejo Social Agrario.

Se han puesto en circulación las nuevas monedas de cubroniquel de 25 céntimos.

Tienen el tamaño de las antiguas con un taladro circular de unos cinco milímetros en el centro de ellas.

En el anverso figura el símbolo del trabajo, una corona de España y la fecha de emisión. En el reverso en la parte superior la cifra 25 y en el inferior la palabra céntimos.

La emisión parece que se eleva a ocho millones de monedas.

## Gobierno civil

El Comité regulador de la producción industrial concedió autorización a don José Muñoz, de Santa Eulalia, para instalar una fábrica de tejidos.

La «Gaceta» publica una R. O. de Gobernación disponiendo que todos los Ayuntamientos de cabeza de partido judicial donde tengan su residencia oficial los juzgados de Instrucción y de 1.ª Instancia que no estén provistos del material completo y adecuado para la práctica de los servicios médico-legales se provean de una caja de autopsias de los modelos que construye la Fábrica Nacional de Armas de Toledo.

## Llegó el coronel Lindbergh

Quebc.—Ha llegado el coronel Lindbergh el vespertino desde San Luis, conduciendo el suero que ha de salvar la vida a su compañero el aviador Bennet.

El aterrizaje lo efectuó a las siete de la tarde.

El infortunado Bennet se hallaba aún con vida cuando llegó Lindbergh, siéndole inmediatamente administrado el suero por los médicos que aguardaban la llegada del aviador.

Se cree, según la opinión de los médicos, que el acto realizado por el coronel Lindbergh tendrá feliz éxito, aunque el estado del aviador es gravísimo.

## Por los Ministerios

El presidente con el jefe de la policía española en Tanger.

El ministro de la Gobernación recibió ayer mañana a los gobernadores civiles de Teruel, Alicante, Badajoz, aca'des de Villafranca de los Barros, Tarazona y otros.

Visitaron al ministro de Fomento dos asambleístas de Canarias, una comisión de Santa Elena, conde del Asalto, señor Yanguas y una comisión de Alicante para pedirle que sea declarado puerto pesquero el de esta ciudad.

## ¡Compradores de automóviles!

Los días lunes, martes y miércoles próximos se encontrará en esta población el delegado de ventas de los automóviles PEUGEOT y STUDEBAKER conduciendo el nuevo y sensacional modelo 5 Hp. PEUGEOT. Recibirá avisos en el Hotel España facilitando cuantos detalles y pruebas deseen conocer.

## Error involuntario

Alfambra.—Habiendo denunciado el vecino de este pueblo Guillermo Marquina ante este puesto de la Guardia civil que en ocasión de mandar a su sirvienta Cándida Escriche a cambiar tres billetes de cien pesetas a casa de Ceto Abril Cavo, volvió aquella con 25 pesetas de menos, marchó el referido Marquina a subsanar tal error pero el Cleto dijo haber devuelto bien la moneda; el jefe del puesto se personó en casa del denunciado y se llegó a descifrar el involuntario error motivado por haber cogido el Ceto, después de hecha la cuenta, un billete de 50 (por ser nuevo) y poner en su lugar otro de 25 pesetas.

Aunque el interesado hizo protestas de su buena fe, las diligencias pasaron al Juzgado municipal.

## Nueva combinación de gobernadores

Ayer tarde, al preguntarle al general Primo de Rivera sobre la firma de Gobernación, dijo a los periodistas que había llegado a dimisión de los gobernadores de Gulpúzcoa y Badajoz, no poniéndos a la firma del Rey porque después de cambiar impresiones con éste se convenció an que esto podía dar lugar a una combinación de gobernadores más amplia, lo cual tardará en hacerse a gún tiempo.

## Notas de Sociedad

Terminado el Curso Social Agrario que vino celebrándose en nuestra población salieron para sus residencias los reverendos padres Sisinio Nevarés y Luis Azplazu; los ingenieros señores Rueda, de Calatayud, y Lafiguera y Cruz Lapazarad, de Zaragoza y los ayudantes señores Salas y García Fuentes, que tomaron parte en el mismo como conferenciantes.

— Completamente restablecido de su enfermedad regresó de Muniessa el canónigo de esta Santa Catedral don Miguel Rojo.

— Hoy hemos saludado al farmacéutico de Atiagado don Juan Ramón García.

— Salió anoche para Madrid la simpática señorita Petra Mengod, acompañada de su hermano don Andrés.

— Pasó el día en Teruel el hacendado y comerciante de Monreal don José Llort.

— Marchó a Camínreal el comerciante don Joaquín Andrés.

## Consultorio grafológico

Número 52.—J. G. Teruel.

Si le oye sus lamentos el profesor Schneidemühl, eminente grafólogo alemán, le hubiera dedicado las particulares atenciones de las 200.000 cartas que examinó y recopiló en su obra *Handschrift und charakter*.

Pero aun a trueque de su desconfianza, le daremos varios golpes de martillo.

Carácter emprendedor que inicia las empresas con verdadera furia para luego declinar algo sus bríos si no tiene la fuerza del despecho que lo lleve velozmente a la meta. Espíritu delicado y dúctil, optimista. Rectitud de procedimientos. Madera de fraile, cristiana resignación de místico, discretamente romántico. La amistad, la piedad y la veneración son atributos inherentes a su alma. Inteligencia clara, bien desarrolladas sus facultades deductivas. El azar lo ha tentado ya varias veces. Amor propio susceptible, gustos sencillos tendiendo a lo práctico. Temperamento flemático, imperturbable. Poco abordable a causa de su seriedad, pero iniciado su trato, es agradable, de aspecto caba leresco y correcto. Franco y expansivo. Su imaginación lleva a veces exceso de velocidad con peligro para la claridad de los juicios. Algo fanático que hace inocentemente tab a rasa de verdades que a V. no le caben en la cabeza.

Ligeras tendencias artísticas.

DR. EKATERINOSLAW.

## Sacerdote herido de una caída

Al anocheecer de ayer, en el camino de Corbalán, kilómetro 7, tuvo la desgracia de caerse de la caballería que montaba al espantarse ésta por el cruce de un automóvil, el virtuoso cura párroco del mencionado pueblo don Teodoro García, quien iba en compañía del alcalde y un concejal de dicho Ayuntamiento.

En la caída se produjo el sacerdote la fractura de la clavícula izquierda y una herida contusa en la región superficial izquierda de tres centímetros de extensión. Pronóstico reservado.

El herido fué conducido a su domicilio.

Tan pronto se supo en Teruel la noticia, que en un principio creyóse en un accidente de automóvil, salió el doctor Cebrián con practicantes de la Brigada Sanitaria, en el auto ambulancia de la misma, para el lugar del suceso, llegando a tiempo de prestar sus servicios.

Sentimos la desgracia de mosen Teodoro y celebraremos su pronta y total mejoría.

## Muerte de un general

En Bruselas falleció ayer Wrangel, que fué el general más famoso de cuantos lucharon en contra de los soviets.

Desde hace algún tiempo venía sufriendo una enfermedad que le producía serios padecimientos.

## Desarman el aparato "Iberia"

Comunican de Muniessa que se ha terminado de desarmar el avión «Iberia» que el 19 del actual aterizó violentamente en dicho término municipal, habiéndose procedido a la cremación de las piezas inservibles por empleados de la Compañía. El resto del aparato fué conducido en tren especial a Zaragoza.

## ¿Grimon pasional?

## Un hombre hiere a una mujer y luego se mata

Noticias, sin detalles, pero confirmadas en buena fuente, nos informan que en el pueblo de El Castellar ha ocurrido un suceso que ha conternado al vecindario.

María Morante y Antonio Benedicto, ambos vecinos del indicado lugar, eran novios, y se supone que por contrariedades amorosas, él después de una discusión la hizo un disparo con arma de fuego hiriénola gravemente.

Mas tarde el Antonio fué hallado muerto en el campo.

Se cree que el novio, horrorizado con lo que había hecho, puso fin a su vida.

El Juzgado de Mora entiende en el suceso.

## Boxeo

En Barcelona se dice que apesar de la reserva guardada por Uzcudun acerca de la población donde se celebrará su match con Bertazzolo, Paulino ha aceptado la propuesta de la Empresa del Palace de dicha ciudad para celebrar el próximo mes de Mayo el citado match en la plaza de toros Monumental, percibiendo el boxeador vasco 150.000 pesetas como bolsa y un tanto por ciento de la entrada.

## Espectáculos

Teatro Marín.—Hoy termina la interesante película «El fantasma del Louvre» que ha venido proyectándose en este salón con éxito. Completarán el programa las cintas «Raúl aéreo Nueva York-Paris» y «Casimiro caído del Cielo» (cómica).

Para el domingo se anuncia la superproducción (Diamante azul) «¡Chico o Chical!».

Unión orquestal.

Parisiense.—No hay función.

## Un rey que pesa doce toneladas

En Valencia, en breve será trasladado a la plaza del marqués de Estella el monumento al rey don Jaime, que hoy se levanta en la plaza del Príncipe Alfonso.

A pesar de que no existe más allá de cien metros de distancia entre el antiguo y el nuevo emplazamiento, piden por el traslado 40.000 pesetas. Solo la estatua ecuestre del rey conquistador pesa doce toneladas.

PRUEBE V. LAS PASTILLAS DE café con leche, Caramelos y «sucettes» SUIZOS DE LA CASA

Viuda de Solano, de Logroño

DE VENTA EN CASA DE LORENZO MUÑOZ, PLAZA DE CARLOS CASTEL, Y JOSÉ ELIPE CALLE DE SAN JUAN, TERUEL.

## Cadáveres y naufragos

En el Ferrol se han recibido noticias de que en la playa de Cobas han aparecido siete cadáveres, lo que confirma el temor del naufragio del vaporcito pesquero «Goitz ko Izara», tripulado por 15 hombres, todos vecinos del pueblo de Codeira.

El vapor era propiedad de Tomás Pina, residente en Bilbao.

Entre los 15 tripulantes había nueve casados, los que dejan un total de 40 hijos.

En la Coruña se va a abrir una suscripción para remediar la situación de las familias de las víctimas.

Todas las

# FIEBRES PELIGROSAS

Grippe, Sarampión, Escarlatina, Tifus, Fiebre puerperal

se curan en ALGUNOS DIAS, con frecuencia en algunas horas con la

## BOISSON BLANCHE

del Abate MAGNAT

Para evitar toda falsificación Estíjase la Boisson Blanche A. MAGNAT

Depósito General: F. GARCIA GUZMAN-Farmacéutico

4 Plaza Santa Catalina VALENCIA





## AEREA S Viajes al Polo Norte

El enigma polar, que durante tanto tiempo apasionó al hombre, excitando la fantasía de geógrafos y escritores imaginativos, quedó bastante resuelto desde principios de este siglo en que las exploraciones cada vez más próximas a los extremos del eje terrestre, revelaron ciertas condiciones geográficas de las dos regiones polares; descubriéndose la existencia de un continente polar en el Sur y de un océano polar en el Norte.

Sin embargo, aunque las expediciones hayan perdido bastante el encanto de lo desconocido, quedan grandes zonas sin explorar y, en las ya conocidas, se pueden hacer estudios climatológicos y magnéticos que facilitarán la navegación por estas regiones, sobre las que tal vez se establezcan rutas aéreas que acorten considerablemente las distancias entre centros importantes de población, como entre Rusia y California, Nueva York y Tokio o Pekín.

Las grandes dificultades que tanto para la marcha terrestre como para la navegación marítima presentan los hielos de las regiones polares, hicieron pensar en las ventajas que sobre estos medios de locomoción podrían proporcionar la aeronáutica, y así vemos en 1897 al explorador Andree partir en globo libre desde la Isla de los Daneses al norte de Spitzberg, sin que se haya sabido su paradero.

En 1925 Amundsen realizó otra expedición polar aérea con dos hidroaviones Dornier, sin conseguir alcanzar el Polo Norte. En 1926, entre varias expediciones aéreas preparadas, dos de ellas, una con avión y otra con dirigible, lograron alcanzar el punto deseado.

La primera fué realizada por el comandante norteamericano Byrd, como observador, y el teniente Bennett (piloto), a bordo de un avión Fokker con tres motores Wright de 200 caballos y tren de aterrizaje de skis.

El vuelo comenzó el 9 de Mayo. El avión iba equipado para el vuelo polar llevando comida para 15 días, un bote salvavidas de caucho, armas, una estufa de gasolina, una tienda impermeable, botiquín, etc.

El punto de partida fué la bahía del Rey en el Spitzberg, pilotando Bennett el avión mientras Byrd corregía el rumbo con la brújula polar y el derivómetro, en cuya operación sufrió la heladura de la nariz y dos dedos, originada por la temperatura de 30 grados bajo cero.

A las nueve horas de navegar pudieron apreciar que volaban sobre el Polo, obteniendo fotografías y cinematografías de la región helada, en que apreciaron debe hallarse el eje de la tierra.

¡LO INCREIBLE EN CAFÉS!

Café torrefacto superior, a siete pesetas kilo

Café tueste natural superior a ocho pesetas kilo

**CASIMIRA BEJARANO**  
MERCADO NUM. 18 TELÉFONO NÚM. 67  
TERUEL

Después de casi 16 horas de vuelo, aterrizaron felizmente en la Bahía del Rey, entre aclamaciones de la población y demás exploradores polares que esperaban con ansiedad el resultado del audaz vuelo.

Las 42 horas después de este fausto acontecimiento, partía del mismo punto y en dirección también al Polo el primer dirigible «El Norge», bajo la dirección de Amundsen, con el objeto de efectuar el viaje transpolar sobre las regiones desconocidas de la zona gracia ártica.

Este globo de 18.500 metros cúbicos de capacidad, 106 metros de eslora y 26 de manga, fué modificado acondicionándolo a la proa para ser amarrado al poste de anclaje, protegiéndole las válvulas para que la nieve no dificultara su funcionamiento, reforzando la parte inferior de la envoltura, para que el hielo desprendido por las paas de las hélices no le detrasen y barnizándole con una sustancia que dificultara el adhesión a nieve durante la navegación.

La partida tuvo lugar el 11 de Mayo, a las 10, siguiendo igual itinerario que el avión de Byrd, con la ventaja de llevar estación radiogoniométrica, que le permitía fijar su situación. A las 2 de la madrugada del día 12 el dirigible llegó al Polo, efectuando observaciones con la mayor precisión, dedicándose después de explorar toda la región desconocida comprendida entre el Polo y el norte de Alaska. Al aproximarse a este territorio, desatóse una tempestad de nieve que puso en peligro a la expedición, pues llegó a causar desgarrones en la tela de la envoltura. Por fin aterrizaron en Teiler, terminando el viaje el día 15 de mayo.

En estos momentos, está todo preparado para una nueva expedición a bordo del dirigible «Italia», del mismo tipo que el «Norge». Como jefe del crucero aéreo va el general Nobile, llevando la aeronave diez y seis personas a bordo; tres oficiales de la marina y varios hombres de ciencia; unos, especializados en el dominio de experiencias náuticas; otros, meteorologistas y otros, competentes en electricidad atmosférica.

Este dirigible seguirá la misma ruta que el «Norge», esperando en la Bahía del Rey circunstancias meteorológicas favorables para llevar a cabo diversos vuelos por encima del Polo, descendiendo lo necesario para hacer observaciones oceanográficas y magnéticas. Además, durante la marcha, cada vez que sea posible, se harán estudios sobre la profundidad del mar y su temperatura.

Digno de loa es la abnegación de ese grupo de hombres cultos que, despreciando los riesgos a que se halla expuesta esta expedición, sólo aspiran a descubrir los misterios ocultos aún de las regiones polares, por amor a la ciencia y para bien de la humanidad toda.

ORELLITRA.

## CAFES

### Andrés Pescador

Cuanto se diga para encomiar las buenas cualidades de los cafés, son recursos buscados para sorprender la buena fe de los consumidores. Lo único que hay de cierto es dar a los clientes cafés de alta cualidad y sin adulterar como los que tuesta diariamente esta Casa adquiridos a muy alto precio en los mercados de Barcelona y Bilbao, y como demostración, tiene en sus escaparates las clases siempre expuestas para que el público se dé perfecta cuenta.

ULTRAMARINOS

### Andrés Pescador

SAN JUAN, 48.

## Instrucción Pública

Oposiciones restringidas.—Ayer por la tarde actuaron los aspirantes a plazas de 4.000 pesetas.

Realizaron el segundo ejercicio. Les salió el tema siguiente: «Enseñanza del dibujo en un modelo en una escuela graduada de seis Secciones, señalando algunos dibujos propios de cada una».

El tribunal de maestras suspendió el ejercicio de ayer, por enfermedad de un señor vocal.

Las opositoras aspirantes a 4.000 pesetas realizarán el segundo ejercicio, que debieran haber hecho ayer, el próximo día 26.

## MOSAICO SOCIAL Hacia el estado corporativo

### Los Comités paritarios

En este mosaico, que se forma con referencias comontadas de los hechos sociales más eminentes del mundo, encaja admirablemente bien el Real decreto que sobre organización corporativa se ha promulgado en España recientemente.

Su contenido supone una modificación importantísima de la forma de funcionar el Estado en el orden social y esto nos llena de optimismo.

En el recuerdo de todos está la situación caótica, casi anárquica, en que se debatían las cuestiones del capital y el trabajo.

El problema social, mal planteado y peor dirigido, engendró una lucha violentísima, y el horizonte se cargó de tal manera, que el terrorismo fué el rayo destructor que amenazaba devastarlo todo.

Era impotente el poder público para suprimir las causas; hijo de un Estado individualista que a su vez nació de la revolución francesa, se limitaba a contemplar, como simple espectador, los incidentes tormentosos de la lucha, interviniendo sólo cuando imperiosos motivos de orden público lo requerían.

Precisaba una revisión de las leyes, para modificarlas, pues la estructura jurídica de los pueblos debe adaptarse a su estructura social. La evolución obtenida por la técnica y por las nuevas formas de producción en los tiempos modernos, hizo que los moldes jurídicos en que se plasmaba la vida corporativa del trabajo resultaran estrechos y ocurrió que aquel desarrollo de los gremios, tan floreciente en los siglos medievales, languideció por no adaptarse a las normas y necesidades nuevas de la vida social de nuestro siglo.

La Revolución francesa los hizo ineficaces en su forma y, rot aquel andamiaje gremial que desvencijó la política, no se hizo nada en serio para procurarles un sustituto. De ahí que el obrero, falto de apoyo, viese en el capital a su mayor enemigo, y en consecuencia la lucha, que fué un tiempo política, se transformó en social, cuyos terribles resultados pudimos apreciar en la post-guerra.

Hemos dicho que la Revolución hizo ineficaces los gremios en su forma; pero no su fondo. El progreso consiste no en arrinconar sistemáticamente la obra del pasado, sino en conservar y aplicar bien todo aquello que merece subsistir, puesto que tuvo la potencia de crear lo presente, lo de hoy, que a su vez será el fermento de la vida social de mañana.

En este sentido, cabe concebir admirable el movimiento intelectual que se opera en nuestra juventud al calor de las clases de Derecho corporativo creadas recientemente en nuestra capital y otras ciudades.

Para dar una idea de lo que es el Derecho corporativo, basta decir que el primer esbozo lo hallamos en el arbitraje voluntario que se manifiesta en algunos sectores de la industria inglesa; y el segundo, en que dicho arbitraje ya es obligatorio, como sucede en Alemania y Austria, entre otros países. Recientemente, también ha quedado establecido en Noruega, por ley de 5 de Mayo último.

El referido arbitraje obligatorio presenta un grave inconveniente: el de que la acción del Estado tiene lugar cuando la huelga ha estallado ya, eso es, cuando el conflicto alcanza proporciones violentas. Modo de prevenirlo: crear una función permanente de arbitraje, con jurisdicción regular obligatoria. Y en tal sentido ha legislado España para proceder resueltamente a la creación de los comités paritarios y asegurar su funcionamiento. Ello representa, pues, la intervención constante, aunque indirecta, del Estado en las relaciones del obrero y el patrono, marchando hacia la formación social del Estado corporativo, de manera que los frutos de esta nueva y sensata organización pronto serán recogidos en nuestro país en forma de que toda elemento de desorden, lo mismo del interior que del exterior de España, verá cerrada la puerta, no pudiendo actuar bajo ningún aspecto de intervención en las cuestiones del trabajo, porque éstas sólo tendrán cabida en el seno de los comités y todo agente de discordia social será denunciado al gobierno como elemento indeseable.

La función de los comités paritarios va dirigida a prevenir con tiempo y resolver de modo eficaz en los diferentes ramos de la industria las diferencias entre patronos y obreros, sin intervenciones extrañas que emponzoñen los conflictos, de una manera cauta y amistosa.

El estudio constante de los móviles que pueden acarrear antagonismos y disturbios, provocará la creación de las leyes que han de armonizar los intereses del capital y el trabajo, reglamentando de modo contractual las horas de labor y los jornales, el retiro obrero, el paro forzoso, etc., etc.

JOSÉ BERTRANS SOLSONA.

## Reumáticos

El presbítero don Luis P. Heredia (antes conocido PARROCO DE VALLES) os indicará como conseguirse sencilla y radicalmente de su reumatismo en menos de un mes. Tratamiento legalmente elaborado y registrado en Sanidad. Escrito: Ferrn González, 57.—BURGOS.

## Joaquín Salvador Reus

SUCESOR DE MANUEL PÉREZ

PINTOR

ESPECIALIDAD EN DORADOS AL AGUA Y AL FUEGO. BLANQUEO Y ZÓCALOS, IMITACIÓN EN MARMOL Y MADERAS

PRECIOS BARATÍSIMOS

Mayor, 28.

TERUEL